

Erfahrungsbericht Erasmus

Vorbereitung

Mein zweimonatiges Gastpraktikum in Wien fand vom 01.05.2023 bis zum 30.06.2023 statt. Dafür habe ich mich ca. 1 ½ Jahre vor Beginn des Praktikums bei der Stadtverwaltung Wien beworben und dort auch relativ schnell eine positive Rückmeldung erhalten. Ein paar Monate vor Beginn des Praktikums habe ich mich über Übernachtungsmöglichkeiten informiert und über Airbnb einen Mieter gefunden, mit dem ich mich außerhalb der Plattform einigen konnte. Es besteht aber auch die Möglichkeit, eine Unterkunft in diversen Studentenheimen zu bekommen. Die An- und Abreise habe ich mit dem Zug durchgeführt. Diese verlief problemlos und ohne Komplikationen.

Ich wurde beim Bezirksamt für den 15. Bezirk Rudolfsheim-Fünfhaus in der Gasgasse 8-10 in 1150 Wien eingesetzt. Rudolfsheim-Fünfhaus ist der kleinste und am dichtesten besiedelte Wiener Bezirk außerhalb des Gürtels. Er ist einer von insgesamt 23 Gemeindebezirken und hat ca. 79.000 Einwohner.

Insgesamt gibt es 16 Magistratische Bezirksämter, die vielseitige Aufgaben für die Bürgerinnen und Bürger der Bezirke übernehmen. Sie sind die erste Anlaufstelle für Fragen und Anliegen der Stadtverwaltung. Beispielsweise sind sie für den Meldeservice, Parkpickerl, Religionsaustritte, Wahlen, Volksbegehren und Verwaltungsstrafverfahren zuständig, um mal einige Aufgaben zu nennen.

Stadtverwaltung Wien

Ich wurde im Rechtsreferat für Verwaltungsstrafverfahren eingesetzt. Von Beginn an wurde ich in das Arbeitsprogramm eingearbeitet und mir wurden anhand von täglichen „Theorieeinheiten“ die rechtlich relevanten Informationen zu meinen Aufgaben vermittelt. Die theoretischen Inhalte wurden mir von meinem Betreuer und Ansprechpartner täglich innerhalb eines Zeitrahmens von circa einer Stunde näher gebracht. Er stand mir jederzeit für Rückfragen zur Verfügung. Durch zwei weitere Praktikanten, die sich im Bachelorstudium in Baden-Württemberg befinden, wurden mir Abläufe und Vorgehensweisen im Arbeitsprogramm erläutert. Dadurch entstand eine gute Vermittlung von theoretischen und praktischen Inhalten. Nach circa einer Woche endete die theoretische Vermittlung der Inhalte. In dieser Zeit hatte ich bereits die meisten Inhalte selbst bearbeitet und konnte selbstständig an Verwaltungsstrafverfahren arbeiten.

Am 03.05.2023 durfte ich mit anderen Gastpraktikanten an einer Führung im Wiener Rathaus teilnehmen. Das Rathaus ist Sitz der Regierung und Verwaltung Wiens.

Am 23.05.2023 veranstaltete die Stadtverwaltung Wien eine eigene Jobmesse im Rathaus. Zu dieser waren alle Gastpraktikanten eingeladen. Dabei wurde das komplette Wiener Rathaus für alle Bürger und Bürgerinnen geöffnet. Es wurden sehr viele verschiedene Berufe vorgestellt und es bestand jederzeit die Möglichkeit, mit den Mitarbeitern und Mitarbeiterinnen in ein Gespräch zu kommen.

Die Besoldung über den oben genannten Zeitraum erfolgte durch die Ausbildungsbehörde. Eine zusätzliche Besoldung der Stadtverwaltung Wien gab es hier nicht. Durch das Erasmus+ Programm wurden die entstandenen Kosten jedoch deutlich gemindert und es ist empfehlenswert, einen entsprechenden Erasmus Antrag zu stellen.

Fazit

Ich erlangte einen guten Einblick in die Arbeitsweise der österreichischen Verwaltung. Mein Betreuer nahm sich für die Einarbeitung viel Zeit, was nicht selbstverständlich ist. Das Team war superfreundlich und ich wurde von Beginn an mit offenen Armen empfangen. Jeder stand bei Fragen gerne zur Verfügung und ich hatte das Gefühl, ein fester Teil des Teams zu sein. Die tägliche Arbeit war durch die verschiedenen Rechtsgebiete und unterschiedlichen Aufgaben immer spannend. Durch besondere Ereignisse, die den Gastpraktikanten durch die Stadtverwaltung Wien geboten wurden, bekam man besondere Einblicke. Highlight war hier für mich die Rathausführung, die einem dieses sehenswerte Gebäude etwas näher brachte. Durch das Gastpraktikum habe ich neue Erfahrungen gesammelt, die mich auf persönlicher und beruflicher Ebene weiterbringen. Ich bin sehr froh mich, frühzeitig für die Stadt Wien entschieden zu haben und würde es jederzeit wieder so machen. Schlussendlich bin ich sehr dankbar, mein Praktikum beim 15. Bezirksamt in Wien durchgeführt zu haben.